
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 
SECRETARIA MUNICIPAL DA SAUDE 

ATA 06/99 CONSELHO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PORTO ALEGRE
Aos quinze dias do mês de abril de 1999, reuniu-se ordinariamente, às 19 horas, no 
auditório da SMS-2° andar, a plenária do CMS/POA para deliberar sobre a seguinte 
pauta: a) Leitura da Ata nº 05/99 b) Pauta: Regimento Interno da Comissão de 
DST/AIDS, Centro de Zoonoses - Lomba do Pinheiro c) Informes. Estiveram 
presentes os seguintes Conselheiros: Humberto José Scorza, Denise Girardi, Roberto 
Heinzelmann, Giovana Roehe Monteiro, Ione Terezinha Nichele, Cecília Nunes 
Pedroso, Deoclides de Almeida, Maria Alice Calvete, Luciane Paim, Maria Ivone Dill, 
Clélia Machado, Alberto Mioto Gabellini, Luiza Maria Ribeiro, Maria Terezinha 
Rodrigues, Marilene Schmarczek, Irma M. de Oliveira, Maria Josefina Crespo Costa, 
Mauro Salles, Célia Ruthes, Neusa Heinzelmann, Nelci Dias da Silva, Ana Beatriz 
Oliveira, Ignez Maria Serpa, Jairo F. Tessari, Carla da Costa Campos, Roger dos 
Santos Rosa, Irineu K. Grinberg, Delmar Oliveira da Silveira, Rosa Harzheim, Márcia 
Hentschke. Não Conselheiros: Centro de Controle da Zoonoses (CCZ) - SMS: 
Odilon Laranjeira, Sonia Maria M. Duro, Vera Regina Baldasso, Maria Ines, Maria 
Angélica Weber, Leandro Duarte Dutra, Marco Aurélio Lima. Rede Compromisso com 
a Vida: Julio César Orviedo.  Rede Nacional de Pessoas Vivendo com HIV/AIDS - 
Núcleo RS: Rubens Raffo, Marina Gutierrez. Conselho Local de Saúde 10: Maria 
Terezinha Rodrigues. Conselho Local de Saúde 6: Feliciano de Oliveira e Neusa 
Jones. Estudantes da UNISINOS: Milmar Sousa Santos, Rejane Dellarosa, Fernando 
de Pastro e Fernando Diniz. Estudante da ULBRA: Eliane da Silva. PSF - Morro dos 
Sargentos: Alexandre de Oliveira Zorzato. PSF - Wenceslau Fontoura: kátia. Centro 
Comunitário COINMA: Valmir Labatut Rosa. Gerência Distrital 2: Teresinha 
Maraskin. Gerência Distrital 6: Ana Haase. FEPAN: Luis Ricardo Gemelli. SMS: 
Ricardo Kuchenbecker. Secretaria Executiva - CMS: Jane Pilar, Silvia Martins. 
Coordenador Humberto inicia a reunião com a apresentação da plenária. Após faz uma 
homenagem aos 10 anos do Grupo de Apoio à Prevenção da AIDS - RS (GAPA) e 
informa sobre a sessão solene na Câmara de Vereadores na data de hoje com a 
exposição de obras de Nílton Altíssimo - Fragmentos. Parabeniza a Conselheira Célia 
Ruthes, nova Presidente do Grupo de Apoio à Prevenção da AIDS - RS (GAPA) e 
informa que esta Entidade foi eleita Coordenadora da Comissão de DST/AIDS. Após 
saúda o Sr. Feliciano que retorna às plenárias do Conselho, salientando sua trajetória e 
a Conselheira do CLS 10 Maria Terezinha Rodrigues eleita representante de usuários. 
Conselheira Ione Nichele faz a leitura da ata, que após correção é aprovada com 15 
votos a favor e 09 abstenções. Informes da Plenária: Sr. Fernando Diniz informa que 
está sendo realizados no Centro de Ciências Jurídicas da UNISINOS o projeto de 
pesquisa, A Democracia no Brasil - Instrumentos Legais e Práticas da Cidadania. Este 
projeto, iniciado com a análise das leis de criação dos Conselhos Nacional, Estadual e 
Municipal de Saúde, partiu para a verificação de sua efetividade e que além da prática, 
através das resoluções e deliberações, propõe ouvir os Conselheiros através de um 
questionário com este fim. Sr. Fernando faz a entrega e solicita brevidade na resposta. 
Sr. Carlos Felipetto, do CEDIS/SMS, faz um esclarecimento sobre a falta de leite em pó 
para o Programa Prá-Crescer nas Unidades de Saúde. Este programa foi conveniado 
com o Ministério da Saúde em 1996, no valor de R$ 1.336.908,24. O 1º e 2º repasse 
foram realizados em 1997, mas o 3º, no mesmo valor, R$ 445.636,12 não foi 
repassado pelo Ministério da Saúde. Em 1999, foi firmado novo convênio, aprovado em 
fevereiro no CMS e em abril pelo Ministério da Saúde, no valor de R$ 459.540,00 para 
crianças de zero a vinte e três meses. Sr. Carlos esclarece que a falta de pagamento 
da 3ª parcela e a demora na assinatura do convênio ocasionou a falta de leite em pó, 
mas a Secretaria já solicitou ao Gabinete de Planejamento - GAPLAN a compra 
imediata, pois manterá o programa com recursos próprios para crianças até 5 anos. 
Srª. Marina Gutierrez fala sobre os problemas com os exames de carga viral, cujos 
KITS, distribuídos pelo Ministério da Saúde estavam causando diferenças no resultado 
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e solicita apoio da plenária na divulgação do abaixo assinado que pede urgência no 
repasse dos KITS. Pauta: Regimento Interno da Comissão de DST/AIDS: 
Coordenador Humberto informa que na reunião da Comissão, dia 14, foi eleita a 
Coordenação ficando assim constituída: Coordenador: Grupo de Apoio à Prevenção da 
AIDS-RS; Coordenador Adjunto: Comitê de Infectologia da Sociedade de Pediatria do 
RS; Secretaria: Rede Nacional de Pessoas Vivendo com HIV/AIDS - Núcleo RS. A 
seguir, passa a Coordenação da reunião para a Conselheira Célia, Presidente do 
Grupo de Apoio À Prevenção da AIDS-RS (GAPA), para apresentar a proposta de 
Regimento. Conselheira Célia faz a leitura e é solicitado destaque no artigo 2º e 5º pela 
mesma e esclarecimento no artigo 1º,  item 5, pela Srª. Marina. Conselheira Célia 
solicita que o nome GAPA seja escrito por extenso e que no artigo 5º, após três 
reuniões, seja acrescentado, consecutivas. Srª. Marina solicita que seja acrescido 
Núcleo RS à Rede Nacional de Pessoas Vivendo com HIV/AIDS. Srª. Jane da 
Secretaria Executiva esclarece à mesma que no item 5, do artigo 1º, as deliberações 
serão relativas as Conferências Municipais. Após o Regimento é aprovado por 
unanimidade. Centro de Controle de Zoonoses - Lomba do Pinheiro: Coordenador 
Humberto informa que a pauta de hoje, partiu de uma denúncia sobre o local de 
instalação deste serviço, que gerou reunião no Núcleo de Coordenação e visita ao 
local. Após foi feito relato na plenária, que contou com a presença da funcionária que 
fez a denúncia e que após a polêmica surgida a plenária deliberou como pauta para 
esta reunião. Passa a palavra à Coordenadora do Centro de Vigilância em Saúde, Srª. 
Ignês Maria. Esta informa que até o dia 15 de maio a Equipe estará instalada na nova 
sede, bem como os serviços, com exceção da apreensão de grandes animais, cujo 
projeto para instalação será realizado pela EMATER. Informa que as reformas estão 
sendo realizadas em parcerias com outras Secretarias e Departamentos por 
deliberação do Sr. Prefeito. Srª. Vera Baldasso, Coordenadora do CCZ mostra-se 
surpresa em relação a data, pois até o presente momento não era do conhecimento da 
equipe e faz a entrega de um documento com o histórico da obra, desde 1991, ano que 
iniciou a construção. Após Coordenador Humberto abre para as inscrições: Srª. Liane e 
Sr. Labatut questionam a deliberação da plenária anterior, onde hoje deveria ser 
apresentado o estudo econômico, físico e financeiro da obra, bem como a presença do 
Arquiteto responsável. Conselheiro Jairo pergunta que serviços hoje são prestados e 
quais serão oferecidos na nova sede. Srª. Angélica questiona quem dará o parecer 
final, pois as normas e legislação sanitária não estão sendo contempladas. Sr. 
Feliciano pergunta sobre a área de atuação. Coordenadora Ignês esclarece que o 
prédio onde funcionará a administração já está em condições de uso. A fiscalização 
terá continuidade e o laboratório está em discussão com a FEPAM. Refere que desde 
dezembro/98 a apreensão de pequenos animais deixou de ser realizada e que este 
serviço, canil e gatil, será oferecido após conserto da fossa séptica. Será realizado o 
controle de carrapato, bicho de pé e quanto a lavagem das máquinas é uma questão 
de operacionalização. Em relação aos gastos não tem informações, pois está havendo 
um envolvimento de várias secretarias, departamentos e Gabinete do Prefeito. Salienta 
que a área de atuação será somente Porto Alegre e que a Coordenação da SMS 
definiu uma data como meta, mas que se dará no momento em que a obra estiver em 
condições. Conselheira Nelci fala que o Conselho já tomou posição de que a mudança 
é importante, bem como a retomada das atividades. Destaca a existência de um 
impasse técnico entre Direção da SMS e funcionários do Centro de Zoonoses que 
deverá ser solucionado. Sr. Marco Aurélio fala que vem acompanhando o projeto 
desde seu início, em 1987 e que desde lá foram detectados vários problemas, levados 
pela Equipe às Coordenações e Secretários. Ao ser apresentado os problemas e 
alternativas, ao Secretário atual, receberam autonomia para agir. Foi criada uma 
Comissão para acompanhar as reformas, na qual está representando o CCZ e 
surpreende-se por não ter sido informado da data. Salienta que o problema está 
centralizado no Arquiteto da SMS e questiona se há possibilidade de flexibilização da 
data. Coordenadora Vera salienta que enquanto técnicos sempre apontaram caminhos 
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e soluções, mas que não foram levadas em consideração pelas Coordenadorias e 
Secretários. Conselheira Ione solicita que seja apresentado o gasto até o momento. 
Conselheiro Mauro propõe que esse indicativo de data seja estabelecido e os 
problemas técnicos resolvidos. Conselheira Rosa manifesta-se favorável a presença do 
Arquiteto na próxima reunião, porque tem aparecido com muita ênfase questões de sua 
competência. Conselheira Márcia ressalta que o impasse não é em relação ao 
Arquiteto, mas aos consertos e reformas necessárias. Após, a plenária delibera por 20 
votos a favor e 02 abstenções, que para a reunião do dia 06 de maio deverá ser 
apresentado o cronograma de execução de toda obra, relatório dos gastos desde o 
início, presença do Arquiteto responsável pelo projeto e dia 15 de maio como data 
prevista para a mudança. Informes da Secretaria Executiva: Srª. Jane convida para a 
2ª etapa da oficina sobre o tema da III Conferência Municipal de Saúde dia 19/4, às 19 
h. Informa sobre VII Plenária Nacional de Conselhos de Saúde, em Brasília, dias 18 e 
19/5 que prevê de 02 a 04 Delegados e que a SMS disponibiliza 04 passagens aéreas. 
Haverá discussão no Núcleo de Coordenação e após na próxima plenária para 
deliberação. A seguir faz a leitura dos documentos deliberados na reunião anterior: 
Moção de Apoio : “O Conselho Municipal de Saúde de Porto Alegre por decisão 
unânime da plenária ocorrida em 08/4, manifesta através desta, seu irrestrito apoio á 
iniciativa desta Egrégia Comissão ao envio de solicitação ao Ministro da Saúde José 
Serra do imediato aumento do teto físico - financeiro do Sistema Único de Saúde para 
o município de Porto Alegre e Estado do Rio Grande do Sul, bem como o aumento da 
tabela de honorários pagos pelo referido sistema”. Ofício encaminhado ao M D 
Presidente da Câmara Municipal de Porto Alegre: “Por determinação da Plenária do 
Conselho Municipal de Saúde de Porto Alegre, ocorrida em 08 do corrente, estamos 
enviando a V. S. esta, para conhecimento e providências que julgar cabíveis. Este 
Conselho tem mantido com a Comissão de Saúde e Meio Ambiente da Câmara de 
Vereadores relação de mútuo respeito e parceria com o objetivo de reais conquistas 
para a Saúde Pública de nosso município, dentro do preconizado pela Constituição 
Federal de 1988 onde está inserido o Sistema Único de Saúde - SUS, de onde decorre 
o Controle Social, exercido pelos Conselhos de Saúde. Ao tomarmos conhecimento 
que a COSMAM se reuniria com representantes da comunidade do Partenon, para 
obter informações acerca do posto da Equipe 1 do Centro de Saúde Murialdo, fomos 
espontaneamente participar da mesma, a fim de levarmos nosso contributo, o que foi 
feito pelas intervenções do Coordenador e por membro da Executiva do Conselho. 
Ponderamos que assunto de relevante importância deveria levar a COSMAM a 
convidar todos os atores envolvidos. Tal não foi feito, mas lá estávamos com a 
prerrogativa de uma de nossas funções inerentes às finalidades do Conselho. Fomos 
surpreendidos com declaração de componentes da COSMAM, que a mesma se 
reserva ao direito de convidar e ouvir a quem quiser, o que nos teria feito sentir 
intrusos. A tanto não chegamos, por conhecer o caráter aberto da  reunião e que lá 
estávamos não como indivíduos, mas como representantes de fórum legítimo e 
legalmente constituído (Lei Complementar 277/92 do Município de Porto Alegre, em 
especial seu artigo 2º - incisos 1º, 3º e 9º) e que foi considerado pela plenária como 
desrespeitado. Preocupa-nos, se prevalecer aquele entendimento a perda do caráter 
democrático dessas reuniões em assuntos desta abrangência. Sendo o que tínhamos 
apresentamos a V. S. e a toda a Casa votos de Saúde Pessoal e coletiva”. A reunião 
encerrou-se às 21h e 30 min.

                      Humberto José Scorza                                     Silvia Martins
Coordenador do CMS                                Secretaria Executiva

Ata aprovada na reunião Plenária do dia 06/05/1999.
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